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爱心之城 热血涌流
□ 张云 晓晖

血液事业是关系到人民身体健康和社会文明与进步的大

事，同时也是一项崇高的事业，更是城市文明的体现。近年来，我

们常见各地媒体宣告血库告急的信息，导致不少手术被迫延期，

威胁着病人安全。而记者日前获悉，我市血液库存比较稳定。这

主要是因为有一大批无偿献血者的支撑。

医务人员带头献血作表率

近日，记者因事去市人民医院放射科找吴朝林医生，他在

电话里告诉记者：“我正在献血。”医生献血做啥？带着好奇，记者

走进了位于市人民医院内的扬州中心血站高邮采血点。

吴医生刚献完400毫升血，他笑着说：“我从上世纪90年代

末开始无偿献血，平均每年二次，每次400毫升，献血的本子都

换好几本了，总献血量估计上万毫升啦。在我的带动下，身为护

士的妻子也加入了自愿献血行列。”

“献血的医护人员多着呢。”在一边的市无偿献血办公室主

任王玉英接过话茬道。据不完全统计，市人民医院医务人员每年

自愿参加献血170人次左右，累计参与无偿献血的有293人，

50%以上献血超过1000毫升。全院获得市无偿献血先进个人表

彰的有80人（献血总量≥2000毫升），今年申报2010至2011

年度全国无偿献血奉献奖15人（献血总量≥4000毫升）。

2004年前，我市献血率20%左右，无偿献血量是全省倒数

几位的落后县（市）；到2009年上半年献血率176%，真正意义

上的自愿献血率达131.8%。“目前，我市无偿献血的情况还是比

较令人欣慰的。”王玉英说，刚开始的时候，很多人因为对献血知

识不了解，都有一种害怕心理，自愿参与无偿献血的人并不多。

为此，医务人员就站在了自愿无偿献血队伍的前列。

“作为医务人员，我们深知血液的重要性。”而采血点5名工

作人员每人献血总量都在3000毫升。今年56岁的王玉英，身高

1.52米，体重只有90斤，可是她已经献血17次，累计献血5000

毫升。在她的影响下，她的丈夫廖高仕也累计献血超过了5000

毫升。王玉英笑言，她丈夫第一次来献血的时候很紧张，不过献

完血以后告诉她，其实并没有想象的那么疼。“能够用自己的血

液去救人，我们感到无比的高兴。”

参与无偿献血的医务人员不向医院索取1分钱报酬和半天

假日休息，而是利用休息日或上、下夜班的时间去献血。有时下

夜班的同事来献血，把胳膊伸出来，开玩笑说：“快，戳一针，我还

赶着回家买菜做饭呢。”

“医务人员参与无偿献血的热情是基于对‘白衣天使’的感

悟，基于对献血知识和血液生理知识的了解。”王玉英说，“救死

扶伤是我们的光荣职责，积极倡导无偿献血，用实际行动展示医

务工作者形象，传承‘白衣天使’精神，是我们的天职。更何况在

帮助别人的同时，还可以增进自身的健康，何乐而不为呢！”

市民积极献血谱爱心曲

据了解，2011年，我市固定的献血者队伍大约有3100人，

其中669人一年献血两次。

“无偿献血光靠医务人员当然是远远不够的，这是性命攸关

的大事。”如今，到流动采血车去献血已经成为邮城市民奉献爱

心的最佳选择，夫妻献血、情侣献血、兄弟姐妹献血、全家献血屡

见不鲜：吴朝林夫妇、王玉英夫妇、张鸿飞夫妇、谢明皓、吕祥梅、

吴卫中、居骏……他们和成千上万的献血志愿者一道，用献血的

善举为高邮的城市文明建设添砖加瓦，谱写了一首首感人的爱

心曲。

互助献血是国家《献血法》所提倡的献血方式，是卫生部《医

疗机构临床用血管理办法（试行）》的明确要求，是自愿无偿献血

的重要组成部分，有利于协调有序开展献血工作，保证临床用血

需要，保障血液安全。

采访中，记者见到了正在参与互助献血的葛先生。据了解，

葛先生的母亲因脚伤手术需要500毫升血液，为了用血更安全，

医生动员亲属互助献血。他首先来献300毫升血，过一天他姐姐

会再献200毫升，这就保证了其母亲的手术用血。此外他母亲还

享受1000毫升免费用血的优惠政策。

许多献血者最担心的是献血过程中传染疾病。对此，王玉

英介绍，在正规的采血点，所有的输血用具都由正规途径购

进，绝对不会出现使用低劣产品或重复使用的情况。“若使用

不正规的采血工具，万一出了事，我们责任重大，我们工作人

员没有必要冒这个险，对于采血用具的安全性，请市民绝对放

心。”

近年来，我市个人纯自愿献血人数逐年增多，近两年全年纯

个人自愿献血率在100%以上。2011年，全市参与献血的市民

6906人次，献血总量11559单位，超本地用血量4032单位，与

2010年相比上涨6.91%，人均献血量达334.75毫升。谈及这硕

果累累的骄人成绩，王玉英除了自豪与欣慰，说得最多的是对社

会各界爱心人士无私奉献的感谢和感动，对医院职工敬业奉献

的赞美和期待。

图为市人医医务人员正在献血。

链接

一个成年人的总血量约为4000至5000毫升。一个人一次

献血200至400毫升，只占总血量的5%至10%，再加上抽出的

是外周血管的血，人体会自动将原来贮存于脾脏、肝脏等内脏里

的血液释放到血管中，保持恒定的血容量，献血后失去的水分和

无机物，1至2个小时就会补充上；血浆蛋白质一两天内就能得

到补充；血小板、白细胞和红细胞也很快会恢复到原来水平。因

此，献血不会影响献血者的健康。此外，献血者献血后适当补充

营养是必要的，但无须大吃大喝。


